

“ Hamas creció con la autorización israelí ”

■ A Yasser Arafat nunca le han faltado rivales en el seno de la OLP, en realidad una suma de distintas organizaciones, entre ellas Al Fatah, capitaneada por el presidente. Pero el tiempo no respeta a los más radicales como parece hacerlo con Arafat. George Habash, líder del Frente Popular para la Liberación de Palestina, viejo y enfermo, ya no cuenta. Pero desde que la “intifada” (levantamiento popular) estallara en 1987 en los territorios ocupados, sin la aparente intervención de la organización de Arafat, es la misma OLP la que ha encontrado una fuerte competencia en la organización integrista Hamas (Movimiento de Resistencia Islámica). Preguntado por Hamas, Arafat pretende no dejar títere con cabeza.

—Su organización, presidente...

—La OLP no es mi organización. La OLP no es una organización, es la identidad del pueblo palestino.

—Pero precisamente por eso me gustaría conocer su opinión sobre la organización palestina integrista de Hamas.

—Buthelezi. El zulú Buthelezi (rival de Nelson Mandela, líder del Congreso Nacional Africano, que históricamente le ha acusado de colaboracionismo con el Gobierno de Pretoria).

—¿Hamas y Buthelezi son comparables para usted?

—Sí, son lo mismo. Debe tener presente que Hamas (vuelve a hablar en árabe) obtuvo una autorización para desarrollar sus actividades en los territorios ocupados. Rabin le dio permiso y cuando yo le pregunté por qué hacía eso, contestó que tenía que competir con la OLP. Pero hace sólo una semana, Rabin declaró que Hamas ya no le obedece. Pero, ¿puede decir-

me qué banderas ondean en los campos de Hamas? Pues le diré que puede ver banderas de Irán, de Hezbollah y afganas, pero nunca una bandera palestina. Sin embargo, yo estoy abierto a entablar conversaciones con ellos en El Cairo, en Amman y en Jartum. Es decir, lo mismo que Mandela está haciendo con Buthelezi.

—Pero, ¿tiene usted miedo de medir sus fuerzas con Hamas en unas elecciones a celebrar en los territorios ocupados?

—Le voy a dar una prueba de que no es así. Hasta ahora hemos celebrado elecciones en 46 localidades de Cisjordania y Gaza, y Hamas sólo ha ganado en cuatro. ¿Quiere usted una prueba mejor que ésta? ¿Y quiere saber por qué esto es así? Porque nosotros no somos una organización, sino la conciencia del pueblo. Hamas ha sido apoyado por Estados Unidos. Algunos representantes europeos y norteamericanos tienen contactos directos con Hamas. Y tengo pruebas de esto (ríe, antes de hacer traducir un texto periodístico). “Encuentros norteamericanos no oficiales con Hamas han sido confirmados por un funcionario norteamericano, que calificó estos encuentros de vitales. Este funcionario aseguró que había mantenido contactos con miembros de la Jihad Islámica, entre otros grupos, durante su visita a El Cairo. El oficial declaró que Estados Unidos están buscando un líder joven para sustituir a Yasser Arafat. También reveló los contactos registrados entre la Administración norteamericana y los representantes de Hamas en los territorios ocupados.”

—¿Qué periódico publicó esto?

—Una importante revista egipcia. Aquí tiene el texto.



Arafat critica con dureza a los integristas de Hamas

RUDI BLAHA / AP

Viene de la página 3

—Lo que determine la ONU. Como en Namibia. También tendremos que celebrar elecciones libres. Durante mucho tiempo hemos realizado diversas propuestas a los israelíes, pero éstas siempre han sido rechazadas. Primero, un estado unitario. Y su respuesta fue no. De acuerdo. Entonces pasamos a una solución basada en dos estados. Y la respuesta también fue no. Ahora dicen que necesitamos un periodo provisional para prepararnos. Pues bien, vamos a tenerlo.

(En este momento, uno de los asesores de Yasser Arafat anuncia que el tiempo del presidente se está acabando, pero el máximo dirigente de la OLP puntualiza: “No, que continúe con sus preguntas; a mí me gusta la confrontación.”)

—Bien, contésteme entonces si cree que le están intentando cortar la hierba por debajo de los pies, presentándole como un líder que rehúsa el compromiso y que prefiere pasar a la historia sin haber realizado más renuncias. En otras palabras, ¿es posible que se prepare otro líder palestino más moderado para dar el cambio?

—Lo están intentando, pero están malgastando el tiempo. Esto tampoco es nuevo para mí. Empezó hace mucho tiempo y siempre han fracasado. Pero para su información, yo no estoy aquí gracias a un golpe de Estado. Yo ocupo este cargo merced a unas elecciones democráticas.

—Pero si hubiera algunos dirigentes palestinos... (no deja acabar la pregunta)

—Alguien podrá pasar sobre mí o sobre algunos de los miembros del comité ejecutivo, pero nunca podrá pasar por encima de los palestinos. Yo represento a los palestinos. Lo han intentado (desbancarme) en varias ocasiones, ¿pero cuál ha sido el resultado? ¿Es que quieren echar ahora por tierra los resultados de estos dos últimos años? Cuando comenzaron en Madrid las negociaciones de paz, desde la primera toma de posición quedó claro, al citarme en su discurso Haydar Abdel Chafi (presidente oficial de la delegación palestina), que los delegados palestinos representan al presidente de la OLP. Y a Chafi, que es cofundador de la OLP, lo considero mi representante. Y quiero añadirle una cosa: estamos a favor de una solución pacífica, porque lo contrario sería una tragedia para todos los árabes. La guerra del Golfo fue un desastre para los árabes, cuyas pérdidas, según las estadísticas norteamericanas, se cifraron en 678.000 millones de dólares. ¿Se lo imagina? Equivale a la totalidad de la deuda del Tercer Mundo. ●



El plan norteamericano para los territorios ocupados

■ Cisjordania y la franja de Gaza fueron ocupados por Israel en la guerra de los Seis Días, en 1967. En estos territorios residen 1,8 millones de palestinos, de los que unos 800.000 viven en Gaza. En los asentamientos israelíes creados en Cisjordania residen unos 100.000 colonos; en Gaza, unos 3.000. El Gobierno del laborista Yitzhak Rabin dice estar dispuesto a conceder una autonomía a los palestinos

por un periodo de cinco años con el compromiso de que a partir del tercer año se discuta el estatuto final de los territorios. Los palestinos reclaman la devolución total, según estipulan las resoluciones 242 y 338 de la ONU, aunque las versiones francesa e inglesa de la primera difieren; mientras la versión francesa pide la retirada de “los territorios ocupados”, en inglés sólo se lee “retirada de territorios”.

El plan de Estados Unidos sobre el periodo provisional, que es criticado por Yasser Arafat en la entrevista, establece la creación de cuatro cantones: tres en Cisjordania y uno en Gaza, que cubrirían el 70 por ciento de los territorios ocupados. Pero los cantones, que serían controlados por los palestinos de forma limitada, no incluyen ni Jerusalén ni el valle del Jordán.